

Introducción a la Sustentabilidad Ambiental

Ya has comenzado a ver algunos videos que te introducen a lo que es la Sustentabilidad Ambiental, pero a continuación vamos a adentrarnos a este mundo de oportunidad que puede rescatar a nuestro planeta del daño que le estamos ocasionando.

En la actualidad se está desarrollando una disciplina implementada tanto en programas estatales como a nivel internacional: el desarrollo sustentable, el cual esta implicando a la sociedad completa en el camino hacia la Sustentabilidad Ambiental. Camino complicado de recorrer, dadas las trabas que se presentan actualmente en cuanto al asentamiento de los paradigmas de la sustentabilidad.

Estas complicaciones se presentan en la propia estructura de la sociedad civil y de la economía, cuyas premisas son el desarrollo y crecimiento a expensas de un expolio de recursos y alteración grave del equilibrio sistémico. Lo anterior se manifiesta en innumerables problemas ambientales, los cuales están provocando un delicado estado de salud en este planeta. El tratamiento médico adecuado para esta enfermedad es plantear y reflexionar seriamente qué le estamos haciendo a la Tierra y ayudarla a salir del coma en el cual se encuentra, para favorecer la convivencia con cada ser vivo de este planeta.

En este tema vamos a entender la importancia fundamental de la sustentabilidad ambiental ante la emergencia del estado del planeta y la urgencia de que, nosotros los ciudadanos, seamos quienes resolvamos los problemas ambientales, co-creando con los estamentos oficiales las bases para salir de esta triple crisis en la cual nos vemos implicados.

Por ello, debido a este gran reto como sociedad civil, debemos estar preparados para saber aplicar la sustentabilidad en nuestras vidas y adaptarnos a los nuevos tiempos que nos ponen como retos saber manejar ética y racionalmente los legados de este planeta. Todos somos corresponsables de este momento histórico, el cual es fundamental para el presente y futuro de la humanidad.

Introducción a la Sustentabilidad Ambiental

Evolución de la Sustentabilidad Ambiental. No todo lo que reluce es verde.

Como cualquier paradigma y nuevo concepto que se acaba asumiendo como verdad absoluta y se asienta en nuestro vocabulario social, evoluciona y corre el grave peligro de perder el valor en sí mismo bajo el cual se creó.

Y esto le ha ocurrido al concepto de Sustentabilidad, paradigma implícito en las políticas de los Gobiernos, de las Empresas, de los propios ciudadanos, pero cuya manifestación está muy alejada de su concepción real, de su misión para la cual fue creada, pudiendo vestirse de verde, cuando su traje sigue siendo gris.

¿Es sustentable el uso de biocombustibles en vez de petróleo, cuando ese biocombustible proviene de materias primas, como es la soja o el aceite de palma, cuyo origen es de zonas tropicales y subtropicales, cultivadas posteriormente de destruir extensas zonas de bosques maduros? ¿O sacar al mercado coches eficientes energéticamente y bajos en emisiones de carbono, pero cuyo peso ecológico lo aleja de cualquier supuesta sustentabilidad? Debemos ser conscientes y ver qué se esconde en lo que nos quieren vender como sustentabilidad ambiental.

Conceptualmente, la definición de Desarrollo Sostenible (DS) fue propuesta a partir de la "Declaración de Río", en 1992. Esta hace referencia al desarrollo de un modelo económico que responda de manera equitativa a las necesidades de desarrollo y ambientales de las generaciones presentes y futuras, siendo la cohesión social, la protección del medio ambiente, el patrimonio cultural y el desarrollo económico, los requisitos de este modelo.

Aunque la definición más conocida y popular de este paradigma se deriva del "Informe de Nuestro Futuro Común", generado por Gro Harlem Brundtland, definiéndola como "El desarrollo que satisface las necesidades del presente, sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus necesidades propias".

Introducción a la Sustentabilidad Ambiental

La escala en la cual se comprende la Sustentabilidad Ambiental es contemplar las tres esferas, ya sea la económica, la social y la ambiental, con subesferas espacio - temporales en cada una de ellas, siendo estas:

Social	Económica	Ambiental
La identidad cultural.	Los bienes y servicios.	El entorno inmediato.
Los niveles de vida.	El desarrollo industrial.	El medio urbano.
Relaciones intrínsecas y extrínsecas.	Los objetivos de crecimiento económico.	La protección de los ecosistemas de ese país.
El entorno socio-político.	El tejido industrial y de infraestructuras que tiene el país.	Los usos de los ecosistemas que se desarrollen.
Las actividades humanas.	El momento en el cual se encuentra económicamente.	El estado de los ecosistemas.
La propia evolución histórica.	Las objetivos planteados en cuanto a los sectores en los cuáles invertir.	Las políticas ambientales que se estén desarrollando.

Este es un breve panorama dividiendo cada una de las grandes esferas y cuya dimensión se debe tener en cuenta cuando se habla de Sustentabilidad Ambiental, porque no es lo mismo su aplicación en la escala ecosistémica que económica, o su concepción es distinta para un tecnólogo que para un ciudadano.

Introducción a la Sustentabilidad Ambiental

Daly sostiene que “Si el mundo no puede avanzar hacia la sostenibilidad intergeneracional en esta generación, será muy difícil que lo haga en generaciones venideras”. Su concepción se centra en los postulados de la nueva escuela, propugnando las bases del Desarrollo Sustentable en los siguientes pilares:

- **Ámbito social:** reducción de la pobreza y aumento de la participación social, como actores fundamentales del cambio.
- **La finalidad económica se concreta en crecimiento equidad y eficiencia.**
 - **Reflexiona:** ¿Es factible el crecimiento económico frente a la conservación de la naturaleza?
- **Respecto al medio ambiente.** Mantenimiento de la integridad ecosistémica, de la biodiversidad y resolución de los problemas globales en la naturaleza.

REFERENCIA:

Del Toro, R. (2013). *Introducción a la Sustentabilidad Ambiental*. Recuperado a partir de https://issuu.com/forteorigen/docs/introduccion_a_la_sustentabilidad_a